

Les mémos de la DGM

01.
20
24

n°2

L'enseignement français à l'étranger : créer des liens indéfectibles

Un réseau de 580 établissements français dans 139 pays

La France est le premier pays à avoir développé son enseignement à l'international, et ce modèle homologué et soutenu par l'État est unique au monde. Ses atouts sont solides : plurilinguisme, esprit critique, universalité du réseau, principes et valeurs de la République, bien-être et inclusion.

Les établissements d'enseignement français à l'étranger sont reconnus pour la qualité de leur enseignement. Ils forment un réseau sans équivalent par son ampleur et son unité garantie par le socle commun de l'homologation et par le rôle central que tient l'Agence pour l'enseignement français à l'étranger (AEFE). Les établissements du réseau jouent un rôle majeur à deux titres :

- ils permettent aux Français résidant à l'étranger d'avoir accès aux programmes de l'Éducation nationale ;
- ils sont de précieux outils d'influence de notre diplomatie.

C'est la raison pour laquelle, le 20 mars 2018, le président de la République a fixé l'objectif de doubler les effectifs scolarisés dans le réseau homologué d'ici 2030 pour atteindre 700 000 élèves.

Le plan de développement de l'enseignement français à l'étranger, présenté en octobre 2019, a été conçu pour atteindre cet objectif et rendre notre modèle éducatif plus attractif à l'international dans un contexte très concurrentiel, marqué par un marché mondial de l'enseignement privé et par l'émergence de nouveaux acteurs.

Tous les mois, découvrez un enjeu de notre diplomatie porté et piloté par la direction générale de la mondialisation (DGM) au sein du ministère de l'Europe et des Affaires étrangères.

Culture, médias, patrimoine, enseignement, recherche scientifique, langue française, économie, énergie, environnement, climat, biodiversité, développement durable, santé, démocratie, égalité de genre, société civile, jeunesse, engagement citoyen, territoires, numérique, IA, gastronomie, sport !

Une constellation de thématiques qui soulève les enjeux stratégiques au cœur de notre société et de nos relations internationales dans toute leur complexité... et sur laquelle œuvrent les près de 420 agents de la DGM, et les plus de 5300 au sein du réseau à l'étranger.

« Le réseau des établissements français dans le monde sera consolidé, dynamisé pour garantir sa pérennité et répondre à la demande croissante »

Emmanuel Macron, président de la République, 20 mars 2018

Des liens forts et durables

D'après les données de Campus France, plus d'un bachelier sur deux issu du réseau de l'enseignement français à l'étranger poursuit ses études en France.

En 2023, ils sont 10 942 (+527 par rapport à 2022), dont 38,8% d'élèves français, à avoir accepté une proposition d'admission sur Parcoursup dans l'enseignement supérieur français.

Des actions et des offres concrètes à tous les niveaux

Les bourses

Les bourses Excellence-Major sont attribuées sur des critères d'excellence à des bacheliers étrangers issus des lycées français du monde entier pour leur permettre de poursuivre des études de haut niveau en France. Chaque année, plus de 800 étudiants de près de 80 nationalités différentes sont soutenus.

Les bourses Eiffel permettent aux établissements français d'enseignement supérieur d'attirer les meilleurs étudiants étrangers dans des formations diplômantes de niveau master et en doctorat.

Les associations FLAM

Les enfants résidant à l'étranger mais non scolarisés en langue française peuvent rejoindre les associations Françaises Langue Maternelle (FLAM). Ces associations sont accompagnées par l'AEFE avec le soutien du ministère de l'Europe et des Affaires étrangères (MEAE). Elles sont au nombre de 147 et représentent 10 300 enfants et adolescents (dont 80% de Français) dans 37 pays.

Le LabelFrancÉducation

Pour accompagner le déploiement de sections bilingues francophones, aujourd'hui en forte croissance, le LabelFrancÉducation a été créé il y a 11 ans. 651 filières sont aujourd'hui labellisées dans 64 pays. Le MEAE appuie le développement de ces sections avec des formations de formateurs, des rassemblements régionaux permettant les échanges entre pairs et par des plaidoyers ciblés (autorités et communautés éducatives).

Lancée en 2019 et tenue depuis chaque année au mois de novembre, conformément à l'engagement pris par le président de la République, la Journée internationale des professeurs de français rencontre un grand succès. Elle est pilotée par la Fédération internationale des Professeurs de français, appuyée par le MEAE et les bailleurs éducatifs du monde francophone.

La formation continue

L'AEFE, avec le concours du ministère de l'Éducation nationale, de la Jeunesse, des Sports et des Jeux olympiques et paralympiques (MENJ), organise chaque année des actions de formation continue à destination des personnels qui enseignent dans les établissements de l'enseignement français à l'étranger. 16 Instituts régionaux de formation (IRF) ont été créés en 2022. Ils ont vocation à proposer une offre de formation continue locale certifiante et diplômante aux personnels éducatifs du réseau de l'enseignement français à l'étranger et des écoles labellisées LabelFrancÉducation.

Le plan de masterisation des métiers de l'éducation et de la formation sera ainsi étendu à tous les continents par le biais des IRF à partir de septembre 2024.

L'enseignement du et en français se déploie dans les systèmes éducatifs locaux

Les postes diplomatiques mènent des actions pour accompagner les États qui souhaitent inscrire le français dans leurs programmes éducatifs, notamment au LV2. Il est ainsi devenu obligatoire en Égypte et fait désormais partie des choix de 2^e langue vivante étrangère en Estonie.

Les Fonds Équipe France du MEAE financent de nombreuses initiatives notamment pour introduire (aux Émirats arabes unis) ou réintroduire (en Inde, en Géorgie, à Cuba) le français comme langue étrangère dans les systèmes éducatifs, ou encore dans des organisations internationales (East African Community en Tanzanie).

L'engagement de l'Agence française de développement (AFD) a également été renforcé pour soutenir les systèmes éducatifs dans les pays francophones. À titre d'exemple, en Tunisie, la mise en œuvre d'un plan stratégique pour l'amélioration des compétences en langue française, soutenu à hauteur de 14 M€ par l'AFD et par la délégation de l'Union européenne, débutera en 2024.

On peut également mentionner le programme ELAN de l'Organisation internationale de la Francophonie visant à améliorer l'éducation des élèves de primaire des pays d'Afrique subsaharienne francophones à travers la promotion, l'introduction et le déploiement de l'enseignement bilingue articulant langues africaines et française.

Le réseau de l'enseignement français à l'étranger en chiffres

580 établissements

392 000 élèves

651 filières ou établissements scolaires bilingues labellisés LabelFrancÉducation dans 64 pays

147 associations FLAM, soit 10 300 enfants dans 37 pays

16 Instituts régionaux de formation à travers le monde

Plus d'un bachelier sur deux issu du réseau de l'enseignement français à l'étranger poursuit ses études en France

Initiatives phares

La Semaine des lycées français du monde

La 6^e édition de la Semaine des lycées français du monde a eu lieu du 27 novembre au 2 décembre 2023 sur le thème « Apprendre, s'engager, s'épanouir : le sport pour tous et toutes ». Des jeux sportifs ont été organisés pour mettre en avant les valeurs olympiques et de l'entraide.

> Au Bénin, le lycée français de Cotonou a organisé les Jeux olympiques de la zone Afrique Centrale.

> Au lycée français d'Hanoï, les latinistes ont organisé un escape game autour des Jeux olympiques antiques.

> Des sportifs de haut niveau comme Lilian Thuram ont été invités à l'école française de Tirana en Albanie.

> Les classes de primaire et de maternelle de l'école française de Tokyo ont étudié la chronophotographie afin de décomposer chronologiquement les phases d'un mouvement.

La 7^e édition se tiendra du 25 au 30 novembre 2024.

Le programme des « Ambassadeurs en herbe »

Événement annuel, le programme des « Ambassadeurs en herbe » est un tournoi oratoire qui permet aux élèves de débattre de sujets liés à l'actualité internationale.

L'Orchestre des lycées français du monde

L'Orchestre des lycées français du monde est un autre rendez-vous qui rassemble 70 élèves musiciens de différents établissements.

Le prix « Non au harcèlement »

Organisé conjointement avec le MENJ, ce prix a pour objectif de donner la parole aux jeunes des écoles, collèges, lycées et structures péri- et extrascolaires pour qu'ils s'expriment collectivement sur le harcèlement à travers la création d'une affiche ou d'une vidéo.

